

S.E. PAULINA FRANCESCHI

REPRESENTANTE PERMANENTE ADJUNTA
ENCARGADA DE NEGOCIOS A.I.
DE LA REPÚBLICA DE PANAMÁ
ANTE LAS NACIONES UNIDAS

DIÁLOGO INTERACTIVO DE ALTO NIVEL

Decenio Internacional para la Acción: Progreso realizado y lecciones aprendidas para el Desarrollo Sostenible.

Nueva York, 30 de marzo de 2015

Declaración de Panamá

"Decenio Internacional para la Acción "Water for Life"

Dra. Paulina Franceschi, Representante Permanente Adjunta

30 marzo de 2015

Señor Presidente,

Es alarmante pensar que alrededor de 748 millones de personas en el mundo no tienen acceso a un recurso tan vital como es el agua, recurso que hoy día es amenazado por la conducta humana y el cambio climático. En este sentido nos adherimos al discurso del grupo G77 y China al indicar que el agua es esencial para los esfuerzos de desarrollar el sector agropecuario, industrializar nuestros países y desarrollar nuestras economías. Es crucial Aumentar el acceso a agua potable, disminuir el mal manejo de fuentes de agua y mejorar niveles de higiene y sanidad en la población.

Panamá cuenta con un importante eslabón de la cadena de suministro mundial, como lo es el Canal de Panamá, que depende, para su funcionamiento, de los recursos hídricos. Constituye uno de los motores más importantes de la economía panameña, los aportes representan un 1,8% del PIB de la economía nacional (2014), contribuyendo en gran medida al bienestar social y económico de los panameños

En este sentido queremos compartir hoy con ustedes los resultados y lecciones aprendidas por la Autoridad del Canal de Panamá (ACP) en el manejo de la cuenca hidrográfica del Canal. El Canal depende en gran medida de la Cuenca, territorio que se encuentra rodeado por comunidades a las cuales la ACP ha apoyado en el desarrollo de buenas prácticas para evitar el mal manejo de los recursos hídricos. La Cuenca es un complejo de 334,000 hectáreas, allí se almacena el agua dulce, que hace posible el tránsito interoceánico de aproximadamente el 4% del comercio marítimo mundial. Por ende, <u>asegurar la sostenibilidad y el uso racional de los recursos de dicha cuenca es una tarea fundamental que debe llevarse a cabo por todas las partes interesadas</u>; sean gestores del agua, políticos, comunidad científica y los habitantes locales. Una estrategia con <u>enfoque colaborativo y adaptativo de gestión integrada</u> ha dado forma al trabajo que la ACP ha desarrollado por quince años en la Cuenca del Canal.

Durante más de una década, en la tarea de establecer un manejo integrado del recurso hídrico de la cuenca del Canal, permítame mencionar las tres principales lecciones aprendidas:

(i) una <u>estructura local de gobernanza de cuenca</u>, liderada por una Comisión Interinstitucional de la Cuenca Hidrografica del Canal de Panama e integrada por instituciones gubernamentales y sociedad civil para coordinar esfuerzos y recursos, asesor y capacitar, para el desarrollo sostenible de la cuenca, mostrando la voluntad política para establecer la gobernanza de los recursos hídricos; una estructura de participación comunitaria donde las comunidades se organizaron en 30 comités locales de microcuencas; y la instalación de 6 Consejos Consultivos de Subcuencas para permitir un espacio más amplio de participación de actores y desarrollar capacidades locales para un efectivo manejo de la cuenca. En estos consejos consultivos participan comités locales, representantes de sectores con presencia en cada territorio (industria, comercio, sociedad civil y otras), representantes de instituciones públicas y autoridades locales. La lección a resaltar es que la mejor práctica es implementar planes de gestión integrada a nivel de subcuenca, y construir sobre los éxitos pequeños.

- (ii) El diseño de evaluaciones participativas y la ejecución de planes de acción de subcuencas a corto plazo con el fin de apoyar la apropiación de la estructura participativa de la cuenta del Canal, para ello se apoyó a los comités locales y consejos consultivos en el diseño de evaluaciones participativas de las subcuencas y de planes de acción inmediata a corto plazo para abordar asuntos prioritarios relacionados con el desarrollo local. Estos planes fueron adoptados por las instituciones gubernamentales para su ejecución con fondos estatales. Tales acciones a corto plazo resultaron ser críticas como parte del proceso para establecer una sólida relación de confianza entre las comunidades, actores gubernamentales y el Canal de Panamá. Ello implico el uso de un conjunto específico de indicadores ambientales diseñados para determinar si las acciones están logrando sus metas. Y la realización de proyectos de agua y saneamiento, mejores métodos de cultivo y prácticas de cría de ganado, la manipulación segura de productos agroquímicos, educación ambiental y participación de los actores locales.
- (iii) El diseño de un plan de desarrollo sostenible y gestión integrada del recurso hídrico de la Cuenca del Canal a largo plazo, direccionado por el CICH y luego de un amplio proceso de consultas se estableció el primer Plan de Desarrollo Sostenible y Gestión de los Recursos Hídricos en la Cuenca del Canal de Panamá. El Plan incluyó una serie de proyectos de desarrollo y de conservación en cinco áreas estratégicas: (i) la consolidación y aplicación de planes de ordenamiento territorial y desarrollo urbano, (ii) la transformación y el fortalecimiento de la producción sostenible, (iii) la conservación, protección, recuperación y monitoreo de los sistemas naturales y los recursos hídricos, (IV) mejora de la gobernanza, la transparencia, la rendición de cuentas y fortalecimiento de la comunidad, y (v) desarrollo de infraestructura. Se fijaron planes anuales de operaciones para las 5 regiones de la cuenca, así como planes de inversión anual, y cerca de 140 perfiles de proyectos. Los miembros de la CICH coordinan los esfuerzos necesarios para la asignación anual de fondos provenientes de fuentes diferentes. Se estableció un mecanismo de supervisión y evaluación para garantizar la mejora continua y el logro de los escenarios del plan, así como un mecanismo de rendición de cuentas

para informar al público sobre los avances de los planes de ejecución y las lecciones aprendidas

Señor Presidente,

Concluyo agradeciendo por la oportunidad de dar a conocer una experiencia exitosa en el manejo de recursos y fuentes de agua. Alentamos a los Estados Miembros a que trabajemos juntos en medidas que contribuyan a la conservación del agua para que de esta manera las generaciones futuras puedan disfrutar de este recurso tan vital que muchos dan por asegurado. El éxito es posible cuando las intervenciones se adaptan y ejecutan con base en la experiencia local y la gente. Cambiar conductas e instituciones y construir confianza es un proceso lento requiere tiempo y esfuerzo persistente.

Muchas gracias